

# EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

### Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia.	1 »
En el resto de España, trimestre	4 »

Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales.

## TORTOSA

Viernes 9 Febrero 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

## IMPRESIONES

No dan señales de prudencia los que frecuentemente llevan á las Cámaras asuntos relacionados con los problemas del regionalismo, concretando á las manifestaciones más ó menos importantes que desde hace tiempo se están verificando en Cataluña, con aquél ó con otro adjetivo.

Las exageraciones de la palabra, los efectos retóricos de cada orador y los accidentes puramente circunstanciales de estos debates, pueden contribuir á agitar las pasiones, en vez de calmarlas, y se utilizarán en daño de la verdad, suponiendo un estado de opinión que no existe ni el Parlamento ni fuera de él.

Pero una vez planteados esos debates no deben tramitarse entre risas interrupciones y frases irónicas, sino que es preciso oír las opiniones de todos para ahogar las que no son justas y legítimas con la razón y la justicia, y no con el vocerío airado ó desdenoso.

Los elementos más nerviosos de la mayoría harán bien en contener sus impulsos para no dar pretexto siquiera á que con fines poco piadosos se explote su actitud dándole un sentido que no tiene.

Nos sugieren estas consideraciones la forma en que ayer se ha desarrollado en el Congreso el debate sobre la proposición del señor Cañellas.

Al fin y al cabo, se trataba de la aplicación y uno de los más importantes derechos individuales, como es el de asociación, y en este supuesto era necesario que el Gobierno fijase su criterio.

El Sr. Silvela ha mantenido la buena doctrina que inspiró la ley de asociaciones, debida al partido liberal, y en este punto sus declaraciones han merecido unánime asentimiento de la Cámara.

Las resoluciones de los jueces respecto de los estatutos de las sociedades que comprende la ley aludida deben estar sujetas á los recursos ordinarios á extraordinarios consignados en el procedimiento judicial.

De otro modo el derecho de asociación sería ilusorio, infringiéndose una grave lesión á los derechos que la constitución señala y que deben ser estimulados, pero no cohibidos.

En el Senado ha promovido ayer tarde un ruidoso incidente el conde de las Almenas, quien dirigió al ministro de la Guerra una pregunta acerca de la noticia publicada por *El Nacional* sobre una supuesta conjura de generales.

El asunto pudo haber seguido los trámites naturales, pero la oratoria especial del conde por una parte, y acaso la falta de habilidad del ministro de la Guerra al contestarle han dado lugar á que se hayan vuelto á repetir en aquella Cámara las frases que tan deplorable efecto han producido.

El presidente de la Cámara hizo que se escribieran las palabras «generales indignos», pronunciadas por el conde de las Almenas, para que éste las explicase después en sesión secreta.

En los pasillos los comentarios eran todos desfavorables á aquel senador cuyas campañas revisten todas un carácter que ha de indignar á todas las personas sensatas, sobre todo cuando parece que se busca la notoriedad personal y no la justicia.

El Sr. Sánchez de Toca redactó un proposición de censura al conde de las Almenas, la cual fué firmada por los señores duques de Tetuán y de Veragua, conde de Vilches y señores Gutiérrez de la Vega, Allende Salazar y Arrazola.

Después de consultar con el general Martínez Campos, se convino en que dicha proposición no se presentaría si el conde de las Almenas retiraba sus frases y daba una satisfacción al Senado.

Algunos eran de opinión de que se impusiera á aquel senador algún correctivo.

Sur en materia de minas, la constituyen las de oro, diamantes y carbón, si bien no son las únicas, pues existen también minas de cobre, plata y hierro, y últimamente se han descubierto algunos yacimientos de petróleo.

**Minas de oro.**—Existen minas de oro en el Natal en la región de Umzinto cerca de la costa y de las que todavía no se han obtenido más que pequeños resultados. Las hay asimismo en el Estado libre de Orange, aunque de mucha menos importancia que las de carbón, que producen grandes rendimientos á la *Transvaal and Orange free state mining Association*, que las explota.

Una de las regiones del Africa del Sur en que más abundante es el oro, es Mozambique. La Compañía de Mozambique, autorizada por decreto del rey de Portugal en 1891, es la explotadora de las dos provincias más ricas de la costa de Mozambique: la de Sofala y la de Manica. La superficie de estos territorios es de unos 18 millones de hectáreas y la población de 300.000 cafres.

El capital de la sociedad es de 25 millones de francos.

Aparte de estos territorios se encuentra el oro en Mozambique, al Norte de Zambeze, entre Tete y Zumbo. Se le encuentra igualmente en el territorio de Upseni sobre la ribera izquierda del Zambeze. Este punto es de aluvión y es recogido directamente por los indígenas en el curso de los arroyos. En cuanto á la producción del oro en el Transvaal, se calcula que es un cuarto en la producción del mundo entero. Según los cálculos de los ingenieros, la producción de Witwatersrand solo, alcanzará á 500 millones de francos por año, y esta cifra enorme se mantendrá durante un periodo, difícil de evaluar, pero que los cálculos más moderados hacen llegar á veinte años.

En la Rhodesia el estado actual de las explotaciones no es satisfactorio: el oro no se encuentra en filones de una capa regular; además, el mineral es pobre, hacen falta morteros de gran potencia, y las tarifas elevadas de transporte aumentan en proporción muy grande los gastos de explotación. Es probado sin embargo, que muchos lugares situados sobre el territorio de la Chartered C.<sup>a</sup>, han sido en épocas remotas puntos de explotación muy importantes. Se han encontrado muchos vestigios de trabajos de superficie, restos de monu-

mentos que indican sin género de duda un trabajo sostenido durante un largo periodo de tiempo. Algunos remontan la explotación de las minas de oro de Manica Land al tiempo de Salomón, y pretenden que los tesoros de este rey procedían de esta parte del Africa. Lo cierto de todo esto es, que hasta aquí, de trescientas Sociedades que se han formado para explotar los campos de oro, es imposible citar una sola que haya logrado cubrir sus gastos.

Los principales campos de ore de esta región son: los de Tati, al Sudoeste de Matabele Land, que no pertenecen á la Chartered C.<sup>a</sup>, pero dependen una concesión especial; los campos de ore de Gwanda, sobre el camino de Tuli á Bulawayo, los campos de Bulawayo, los de Gwelo, los de Victoria de unas 400 millas cuadradas, los de Salisbury, los de Umtali, llamados también de Manica, etcétera, etc.

En resumen; no se tiene certeza sobre la riqueza aurífera de la Rhodesia; es muy posible, sin embargo, que se hagan el día menos pensado nuevos descubrimientos sobre este inmenso territorio, que se pueda extraer el oro en mejores condiciones, y entonces sin duda, el país tomaría como el Transvaal, un rápido y brillante vuelo.

**Minas de diamantes.**—Los primeros diamantes fueron descubiertos en 1867 Griqua Land por un O'Reilly. Las principales minas del Cabo están situadas al N. del río Orange, en el Oeste de la provincia antes citada, y á unos 4.000 pies sobre el nivel del mar. En cuanto la noticia del descubrimiento fué conocida, un gran número de aventureros acudieron de todos los puntos del globo. Fué fundada la ciudad de Kimberley; que en 1882 contaba ya 30.000 habitantes.

Al principio las minas fueron explotadas á cielo abierto, abriendo inmensos barrancos, en el fondo de los cuales negros y blancos trabajaban febrilmente, extrayendo la tierra diamantífera, que era remontada por medios de cables de acero que formaban sobre la mina una espesa red. Las tres principales minas primeramente encontradas se llamaron du Toit (del techo?), Bultfontein y de Beers, que se compone de la mina de Beers y de la mina Kimberley.

La explotación de las minas por el procedimiento al aire libre se usó hasta 1882, pero á causa de tanto como se profundizaba, las canteras

## LAS MINAS

EN EL

## AFRICA DEL SUR

La principal riqueza del Africa del

eran cada vez más grandes, produciéndose muchos hundimientos que herían y mataban gran número de obreros, y el agua se acumulaba en las profundidades, haciendo imposible todo trabajo. Además, la competencia grande que existía entre todas estas minas había causado una baja tal en el precio de los diamantes, que los beneficios sacados de su venta apenas cubrían los gastos de explotación.

En este momento es cuando el famoso Cecil Rhodes, fijado hacia ya tiempo en el país, habiendo hecho una fortuna considerable en la explotación de la mina *De Beers*, consiguió, de acuerdo con mister Barnato y Mr. Reit, fusionar las principales Compañías de la región en una sola Compañía que tomó el nombre de la *De Beer Consolidated*; muchas veces se ha citado la memorable sesión de doce horas, en la que fueron tomados estos importantes acuerdos entre principales poseedores y directores de las minas de diamantes. Mr. Barnato recibió, por su parte un cheque de libras esterlinas 5.338.650, del que se muestra todavía una reproducción en Kimberley. Además de las numerosas ventajas que se reservaron en relación con lo que habían aportado, los cuatro principales fundadores (Rhodes, Barnato, Brit, Stove) fueron nombrados directores vitalicios, con una participación en los beneficios en este concepto.

Como consecuencia de esta fusión, se estableció inmediatamente un monopolio en el comercio de diamantes. La Compañía *De Beers* sigue actualmente el mercado del mundo, y puede producir a su capricho el alza y la baja de la preciosa piedra, aumentando ó disminuyendo la producción, que es inagotable.

Este monopolio, si bien causando la ruina á Kimberley, ha salvado á los diamantes de una depreciación considerable que había alcanzado antes de la fusión de las minas una baja de un 50 por 100 sobre los precios normales.

Es fácil comprender que siendo el diamante un objeto de lujo, tiene una venta forzosamente limitada, y que una producción superior á las necesidades normales no puede ser despachada sin una baja considerable del precio. Para mantener el nivel del precio en una cifra remuneradora y constante, la Compañía *De Beers* ha resuelto no producir cada año más que el número de quilates convenido con un poderoso sindicato de Londres que le compra por adelantado toda su producción.

Las tres principales minas del Cabo son actualmente: la *De Beers Consolidated Company*, la *Kimberley mine* y la *Bultfontein mine*. Se calcula que las minas de Griqua Land llevan producidos francos 1.500.000.000 de diamantes.

En el estado libre de Orange existen también minas de diamantes, siendo estas minas el producto más importante de su suelo. La principal mina es *Jagersfontein*, cuyo nombre es conocido ya en el mundo entero.

Los diamantes de esta mina son de un brillo y de una pureza incompa-

rables, y reemplazan casi ventajosamente los de la India completamente agotados. Los primeros diamantes fueron descubiertos en 1878, la explotación se hace todavía á cielo abierto. No es necesario, como en Kimberley, hacer galerías costosas á causa de ser el terreno de basalto duro que puede resistir los hundimientos. El valor de la producción anual varía entre 10 y 12 millones y medio de francos. La profundidad de los pozos de extracción es de cerca de 400 pies. En *Jagersfontein* es donde ha sido descubierto el diamante más grande conocido. El peso de este diamante era de 971 quilates, midiendo más de 13 centímetros.

Desgraciadamente esta magnífica piedra tenía un defecto en la mitad. Fué necesario partirla en dos, obteniéndose dos diamantes espléndidos que pesan 200 quilates cada uno. Esos dos diamantes han sido llamados el *Excelsior* y el *Reite*. En 1895 fué encontrada otra piedra, sin defecto alguno, de 634 quilates.

Otras minas, mucho menos importantes, se encuentran igualmente en *Fauremitch*, que cuenta 1.000 habitantes, y en *Koffyfontein*, donde hay una que promete dar muy buenos resultados.

Por culpa de las minas y de lo que con ellas se relaciona, transportes, monopolio de los explosivos, policía de los trabajos, etc., etc., surgieron las diferencias entre Inglaterra y la República Sud-Africana que han traído como necesaria consecuencia la guerra actual, que para bien de la civilización hay que desear termine lo más pronto posible.

E. Q.

## Consejo de ministros

Fué breve el celebrado anoche en la Presidencia, pues comenzó á las diez y media y terminó antes de las doce.

El señor Silvela lo ha anticipado un día, porque esta noche tiene que asistir al banquete que se celebra en la legación de Bélgica.

Al Consejo de anoche no asistió el marqués de Pidal por encontrarse indispuesto.

Lo principal del Consejo fué la acostumbrada conversación de los ministros sobre la marcha de los asuntos parlamentarios.

El ministro de la guerra informó detalladamente á sus compañeros de los incidentes de la sesión de ayer en el Senado.

El de Hacienda habló de las discusiones de presupuestos. Parece que, en efecto, se prescinde por ahora del proyecto de impuesto de cédulas personales.

El Sr. Silvela confirmó la noticia que hemos publicado referente al envío de una compañía de infantería de Marina á Fernando Póo para reforzar la guarnición.

El Sr. Villaverde dió cuenta del expediente sobre construcción de una

nueva casa de Correos, cuyo expediente lo pasa á Gobernación con una real orden, dictada de acuerdo con la junta de edificios públicos, cediendo el exconvento de la Trinidad, para este objeto. Además se autoriza la venta de los actuales edificios de Correos y Telégrafos, con el fin de que sus productos se destinen á la construcción del nuevo, que comprenderá ambos servicios.

Acordó el Consejo presentar un proyecto de ley para la liquidación y pago de alcances á los movimientos suizos, en virtud de lo establecido en la capitulación de Berna en 2 de Agosto de 1804.

Se aprobó un decreto haciendo extensivo á la infantería de Marina el decreto de 16 de Mayo último sobre pago de alcances á los soldados que sirvieron en Ultramar.

Y el jefe del gobierno dió cuenta del tratado de propiedad literaria concertado con la república Argentina.

## Crónica

Conforme anunciamos ayer hablando de la proposición que iba á presentar la minoría liberal, pidiendo la intervención del ministerio de Hacienda en los ministerios de Guerra y Marina, ayer se han reunido los representantes de las minorías en el despacho de la Comisión de Presupuestos, asistiendo además los ex ministros.

Al principio no estaban de acuerdo respecto de los puntos en que se había de fundar el voto particular; el señor Moret manifestábase con criterio algo distanciado de los demás; pero sabemos que se ha consultado al Sr. Sagasta, y después de esta consulta se ha acordado lo siguiente:

Mañana presentarán las minorías todas un voto particular sobre el articulado del Presupuesto, cuyos tres principales puntos son:

Primero. Discutir todo cuanto se refiera al articulado de Presupuesto, dejando fuera de discusión, por no ser pertinentes, todas las leyes especiales y otros asuntos que el Gobierno trae por propia conveniencia, paque no necesita para el Gobierno de la nación.

Segundo. Pedirán todos que se establezca la intervención de la Hacienda en los ministerios de la Guerra y de Marina.

Tercero. Que se obligue (en vez de usar la forma de amortización, como venía haciéndose hasta ahora) que se obligue al Gobierno á que, al presentar los próximos presupuestos en un plazo determinado, presente la organización general de los servicios con las reformas y economías que exige al estado del país.

A los alumnos del Seminario de Tarragona se les ha concedido permiso para marchar á sus casas en vista del incremento que ha tomado el dengue en aquella población.

Las autoridades de la villa de Fernan Caballero (Ciudad Real) han elevado á S. M. la Reina un mensaje con motivo del solemne homenaje que el mundo entero rinde á Jesucristo al terminar este siglo.

La considerable extensión del documento nos impide publicarlo; sin embargo extractamos sus conclusiones que son:

Pedir que sea colocada la efigie del Salvador en el trono, en las capillas de San Fernando y de los Reyes Católicos, en las Audiencias, desde el Tribunal Supremo hasta el último Juzgado municipal, en todas las dependencias de Guerra, y marina, en las Universidades, colegios, escuelas y demás Centros docentes; y por último, que sea expuesta y venerada publicamente.

El referido documento va firmado por el párraco, el alcalde y el Juez municipal.

Anteayer entraron en el puerto de Tarragona los vapores «Cabo Fraalgar», con efectos; «Itálica», con carga general y «Julian», con efectos.

Se despacharon:  
Para Bilbao y escalas, vapor «Cabo Trafalgar», con efectos.

Para Bilbao y escalas, vapor «Julian», con efectos.

Para Marsella y escalas vapor «Itálica», con efectos.

Va disminuyendo, afortunadamente en esta, la epidemia del «dengue».

«El Globo» hablando del tratado sobre propiedad literaria entre España y la Argentina, dice, que lo hecho es lo mismo que se podía realizar.

Descenfa del Gobierno porque no toma la iniciativa para la unión ibero americana.

Asegura que el porvenir de España está en América.

La molinenda de aceitunas ha terminado por completo, habiéndose encalmado un tanto el mercado de aceites que se cotizan con tendencia á la baja rigiendo en esta plaza precios que oscilan entre 13 y 1,2 y 22 pesetas cántaro de 15 kilógs. según clase.

En Marsella y Cete se cotizan, los 100 kilos; extra fino, de 160 á 170 francos; superfino de 125 á 133, y fino de 110 á 120.

El mercado de algarrobas, con tendencia al alza pagándose en ésta de 4'50 á 4'80 pesetas quintal.

Cebada de 7 á 7'50 pesetas cuartera. Habas de 13 á 13'50. Maíz de 10 á 10'50.

El arroz continúa en depreciación, verificándose pocas transacciones y cotizándose á precios inferiores á los que regian en la cosecha.

Uno de estos días, tomará posesión del cargo de contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Vinaroz, D. Vicente Isach.

Ayer publicó en Lisboa el «Boletín Oficial» la declaración de que está

extinguída la peste bubónica en Oporto.

En consecuencia, las procedencias de esta ciudad no serán objeto de ninguna medida sanitaria.

En breve será nombrado jefe de la Comisión del mapa militar de Cataluña D. Ignacio Despujol.

Los republicanos de todos matices de Bsus, indignados por el indulto menguado que ha concedido el Gobierno á los condenados con motivo del crimen de la calle de Cambios Nuevos, proyectan una enérgica y colectiva protesta, aprovechando la circunstancia de la conmemoración de 11 de Febrero.

Esta noche celebrarán una reunión los representantes de las distintas fracciones republicanas al objeto de ponerse de acuerdo, acerca del alcance y términos en que deberá estar concebida la protesta.

Entre Badesa y Manantiales, provincia de Huelva, á consecuencia de un desprendimiento de tierras producido por los temporales, descarriló ayer un tren descendente de las minas de Rio-Tinto.

Varios vagones cayeron al río, muriendo el maquinista, el fogonero y el guarda-freno.

También resultaron varios heridos, algunos de gravedad.

De la capital salió tan pronto se tuvo conocimiento de la desgracia un tren de socorro con camas, para conducir á los heridos de más gravedad.

En Sevilla han empezado ya los trabajos del monumento que ha de guardar los restos de Colón en la Capilla de Sevilla. El proyecto es debido á Mérida.

En un hospital de Roma ha fallecido á consecuencia de un fuerte ataque de gripe y quizá de otro ataque no menos fuerte de miseria, el señor Tito Livio Cianchottini director, redactor, propietario, impresor, administrador y vendedor del *Trabajo de las ideas*, heródico que gozó de relativa popularidad hasta hace algunos años, época en que dejó de publicarse.

El triste fin de Cianchattini no extrañará á nadie cuando se sepa que su vida periodística fue una campaña no interrumpida en pro de los *nada habientes* y en contra de los favorecidos por la suerte.

*El Liberal*, ocupándose de los hallazgos de armas en el Norte, dice que esto reviste todos los caracteres de una comedia.

Aconseja al Gobierno que deje de explotar este recurso tan viejo para erigirse en defensor salvador del orden público.

Es ridículo, añade, hablar de tantos miles de bayonetas y tan pocos fusiles.

La fuerza de los carlistas, dice no está en Venecia, sino en las mismas esferas del Gobierno, donde viven en espíritu.

Basta, ya, de tanta farsa, exclama.

Después de haber permanecido el cielo, durante toda la mañana, completamente nublado, á las tres y media de la tarde ha comenzado á caer una menuda lluvia que amenaza, á juzgar por el cariz del cielo, continuar más copiosa.

**Leemos en «La Epoca»:**

«Varios franceses han sido agraciados, vamos al decir, con cruces de una nueva Orden denominada de San León, y que se ha puesto casada recientemente por Su Santidad el Papa.

Pero como tal orden no existe, resulta que se trata de un timo vulgar, del cual han sido víctimas los afortunados á ostentar bandos y placas.

Aunque los españoles son menos amigos que los franceses de esta clase de ostentaciones, y sobre todo tienen poco dinero para satisfacer los gastos que suponen, bueno es que la noticia corra para evitar que caiga algún incauto con la tentación de ser condecorado con la Orden de San León.»

**Ingleses y boers**

Por fin han llegado noticias concretas del movimiento de avance del general Buller hacia Ladysmith.

Resulta que la marcha de que se venía hablando no comenzó hasta el lunes 6.

Un despacho da cuenta de las operaciones en estos términos:

El general Buller inició el lunes su movimiento de avance para socorrer á Ladysmith.

A las siete de la mañana inició el fuego la artillería naval.

El general Warren amagó entonces un ataque al centro, ordenando el avance de tres batallones y seis baterías.

Los boers empezaron su fuego de artillería lanzando desde Spionkop y Domkloop sus granadas sobre la infantería inglesa que se retiró á las docenas.

En este intervalo el general Buller con el grueso de sus fuerzas inició un vigoroso ataque por el ala derecha.

Los ingenieros ingleses tendieron rápidamente un puente sobre el río, mientras varias piezas de artillería, ocultas detrás de los árboles, cañoneaban enérgicamente las posiciones enemigas.

Entonces la infantería inglesa avanzó resueltamente y los boers fueron copados de improviso, de tal suerte, que á las cuatro de la tarde los ingleses quedaron dueños de una elevada colina.

El plan de operaciones ha sido bien ejecutado.

*The Standard* publica detalles interesantes de esta operación.

El lunes emprendió el general Buller el avance hacia Ladysmith.

El general Warren, al mando de la brigada 11.ª, fué el encargado de simular un ataque hacia el centro enemigo.

La infantería inglesa avanzó contra las trincheras boers de Brackfontein, construyendo rápidamente un puente sobre el Tugela.

La infantería inglesa pasó el río por el Este de Valkrantz, y después de dos horas de combate se apoderó á la bayoneta de dos colinas.

El amago del general Warren había impedido la concentración de las fuerzas boers.

Al día siguiente, después de mediodía, los boers trataron de recobrar sus posiciones, pero fueron rechazados, quedando algunos prisioneros.

Como pormenores de interés respecto al movimiento efectuado, el corresponsal del *Daily Mail* dice que los globos aerostáticos ingleses prestaron importantes servicios á las tropas durante el avance y el ataque á las posiciones boers, señalando bien la posición y los movimientos del enemigo.

Dos cañones boers emplazados en Spionkop sostuvieron un cañoneo contra la artillería inglesa que sufrió un fuego terrible durante su retirada hacia el río.

Los boers dan las siguientes noticias del combate.

Los ingleses cañonearon el lunes las posiciones boers del alto Tugela con piezas de marina y otros cañones.

Después pasaron el río por dos puntos.

El general Burgher que mandaba las fuerzas boers rechazó á los ingleses por aquella parte.

Por el vado de Penheer renovóse el ataque entre los ingleses y los transvaalenses á orillas del Ifigig sin pérdidas por parte de estos últimos.

Noticias posteriores dicen que los ingleses consiguieron apoderarse en efecto de una colina situada en la margen Norte del río.

Durante la madrugada se han recibido sucesivos telegramas referentes al movimiento del general Buller, que han sido devorados por el público.

Los últimos despachos indican que la marcha de las fuerzas británicas no es tan victoriosa como se dice en los primeros telegramas.

El general Buller, después de haberse apoderado de varias posiciones y de rechazar á los boers, continuó su avance, pero la artillería boer batió de flanco y de frente á los ingleses y les detuvo en su marcha; causándoles 250 bajas.

*The Times* dice que los boers atacaron vigorosamente las fuerzas del general Littelton, las cuales consiguieron rechazarlas, pero habiendo llegado refuerzos se vieron los ingleses obligados á retirarse.

Mr. Leyd, representante del Transvaal en Europa, ha dicho que esperan grandes sorpresas á los ingleses cuando éstos se decidan á invadir el territorio de las Repúblicas sud africanas.

El partido nacional alemán ha celebrado en esta capital un mitin en favor de los boers.

Acordóse abrir una suscripción y dirigir un mensaje de simpatía á Mr. Leyd.

Se pronunciaron violentos discursos contra Inglaterra.

Uno de los oradores, que fué objeto de una ovación delirante, dice que los boers prestan un señalado favor al género humano y que los ingleses están llamados á desaparecer de la historia como los judíos.

Telegrafian del Cabo que los generales Roberts y Kitchener salieron de aquella población hace algunos días ignorándose su paradero.

Se concede mucha importancia al viaje á San Petersburgo de Sha de Persia.

Dicho soberano será recibido por el Czar de Rusia y se cree que la conferencia (que celebrarán ambos tendrá suma trascendencia.

**NOTICIAS DE MADRID**

Dicen de Pamplona que el Ayuntamiento no tuvo sesión, tamera de del escándalo que podía haber si era rechazado el mensaje de desagravio á Sarasate.

Un gentío inmenso acudió á la Casa del Ayuntamiento.

El periódico *El Porvenir* ha insertado una enérgica protesta contra las graves ofensas que á Sarasate ha inferido *El Pensamiento*, periódico carlista.

Amenaza una manifestación contra el Ayuntamiento si no da una satisfacción á Sarasate.

*El Imparcial* publica ayer mañana un artículo que ha sido objeto de muchos comentarios desfavorables al mismo.

En este artículo se ataca á Cataluña, diciendo que en vista de lo que aquí pasa y de la actitud de ciertos elementos, que califica de ingratos, el resto de España se irá apartando de los catalanes, siendo ya hoy mucho menor su comercio.

Llega el artículo hasta á proponer como lo más patriótico, que el resto de España prescindiera de Cataluña, y vaya contra ella en todo lo que se refiere al comercio.

Dice además que las tropas españolas no deben defender á los industriales catalanes contra los peligros de los obreros revolucionarios.

Este artículo ha producido muy mal efecto.

# EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico  
Defensor de los intereses morales y materiales de

## Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

### Agua mineral medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

## ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

# Disponible

### EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.--AÑO 3.º

#### ¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,280 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.

Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesos, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles é hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Índices de profesiones é industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catusís, en Cta., calle de Cortés, número 219, 1.º Barcelona.

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

# Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

CATALOGOS GRATIS

## Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA